IMMOBILIER

PLACEMENTS

IMPÔTS & DROITS

FINANCES PRIVÉES

INVESTISSEMENT LOCATIF

Conseils en Bourse et Placements > Placements > Assurance vie, épargne retraite, PEA : comprendre la sortie en rente

Assurance vie, épargne retraite, PEA : comprendre la sortie en rente

BOURSE





 \bowtie



Publié le 08/02/2021 à 16:03 - Mis à jour le 08/02/2021 à 16:03

Vous détenez un contrat d'assurance vie, un PER, un PEA ou PEA PME, un contrat de capitalisation ou encore un PERP ? Savez-vous que celui-ci permet à terme de sortir sous forme de capital et/ou sous forme de rente ? Comment fonctionne cette dernière ? Comment est-elle revalorisée ? Le point avec Édouard Michot, président d'Assurancevie.com.

La mal-aimée. C'est ainsi que l'on pourrait qualifier la sortie en rente, car elle est depuis toujours rejetée par les Français. Pourtant, elle offre une sécurité financière bien utile pour les vieux jours.

A LIRE AUSSI

Publié le 26/09/2020 Sortie du PEA en rente : des revenus à vie exonérés d'impôts

Publié le 22/11/2020 Épargne retraite : rente ou capital?

Publié le 02/08/2018 Épargne retraite : les décisions à prendre à 30, 40 et 50 ans

versé de manière viagère (c'est-à-dire tant que l'assuré est en vie), et peut même être «transmis» après son décès.

En effet, ce complément de revenu est

D'après les données publiées par la Drees (Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques), la pension moyenne tous régimes confondus perçue par <u>les</u> retraités résidant en France est de 1.504 euros bruts mensuels. Inutile de commenter ce chiffre, un petit coup de pouce est le bienvenu pour compléter ce niveau de revenu.

Pour cela, les Français privilégient en général <u>l'investissement immobilier</u>, ou

encore l'<u>assurance vie</u>, qui permet de puiser dans le capital épargné dans des conditions fiscales favorables.

Mais la rente viagère permet aussi de répondre à ce besoin. Alors pourquoi ne pas y avoir plus recours ? Peut-être parce que son fonctionnement n'est pas correctement appréhendé. Essayons de démystifier tout cela.

Comment est déterminé le montant de la rente?

Convertir un capital en rente permet donc d'obtenir un complément de revenus. En d'autres termes, je remets mon épargne à l'assureur, en contrepartie de quoi celui-ci s'engage à me verser un revenu récurrent. Une fois le contrat converti en rente, je ne peux donc plus disposer du capital, cette opération est irréversible.

Le montant de la rente issue de cette conversion dépend de plusieurs facteurs:

- Le montant cumulé de l'épargne : bien entendu, le montant à percevoir est très différent selon l'effort d'épargne accompli. Pour que le niveau de la rente soit significatif, il faut que le capital réuni soit important.
- L'âge de l'assuré : l'assureur va déterminer l'espérance de vie statistique de l'adhérent, en appliquant une table de mortalité. Cela lui permet de définir le nombre d'années pendant lesquelles il va potentiellement devoir verser la rente. La table de mortalité utilisée aura donc également une influence sur le montant de la rente.
- Le taux technique retenu : il s'agit d'un taux qui anticipe la revalorisation future de la rente (cf. encadré ci-dessous).

- La ou les option(s) de rente choisie : si l'adhérent opte pour une réversion

de la rente, cela en diminuera son montant. En effet, grâce à la réversion, lors du décès de l'assuré, la rente continue d'être versée (totalement ou partiellement) au bénéficiaire de son choix et ce, jusqu'au décès de celuici. L'assureur va donc prendre en compte dans son calcul l'espérance de vie de ce bénéficiaire. Et plus il est jeune, moins la rente réversible est élevée. D'autres options de rente existent et jouent sur le montant de la rente

niveau de rente obtenu. Notamment, des frais d'arrérage peuvent être déduits. Ainsi, si le montant brut de la rente est de 100 euros et que les frais d'arrérage sont de 3%, l'assuré perçoit une rente nette de 97 euros. Inscrivez-vous à notre newsletter quotidienne

Les frais appliqués par la compagnie d'assurance impactent également le

En renseignant votre adresses email, vous acceptez de recevoir nos derniers articles par courrier électronique et prenez connaissance de notre politique de confidentialité. Vous pouvez vous désinscrire à tout moment à l'aide des liens de désinscription ou en nous

Si l'on prend un exemple avec la table de mortalité la plus utilisée aujourd'hui (TGF05), l'adhérent né en 1970 peut bénéficier d'un taux de conversion de 2,93% (net de frais d'arrérages) s'il demande une sortie en rente viagère simple à l'âge de 62 ans. Cela signifie que si son contrat est valorisé 100.000 euros, l'assureur lui garantit un revenu annuel minimum de 2.930 euros, à vie.

capital constitutif de la rente de 100.000 euros, l'assuré percevra ici un revenu annuel minimum de 3.410 euros. Le montant de la rente défini initialement est acquis. Et celui-ci est

conversion passe alors à 3,41% (net de frais d'arrérages). Pour un même

S'il diffère sa demande de sortie en rente à l'âge de 67 ans, le taux de

revalorisé au fil des années, grâce à la redistribution des produits financiers réalisés par l'assureur diminués des frais annuels sur encours de rente. Ce taux de revalorisation équivaut au taux de rendement du fonds en euros. Illustration des options de rente courantes



Qu'est-ce que le taux technique?

Le taux technique est en quelque sorte un taux de rendement minimum

garanti. Il anticipe la revalorisation future de la rente. Ainsi, plus le taux

technique est élevé, plus la rente initiale est importante. En contrepartie, celle-ci sera plus faiblement revalorisée les années suivantes. Schématiquement, si en année N+1, l'assureur dégage 3% de rendement et que le taux technique retenu en N (lors de la conversion du

capital en rente) est de 0,5%, la rente sera revalorisée de 2,5% (3% - 0,5%). À l'inverse avec un taux technique de 0%, la rente sera augmentée à hauteur de 3%. Notez toutefois que les compagnies d'assurance sont limitées dans les garanties qu'elles peuvent offrir : le taux technique ne doit pas être

supérieur à 60% du Taux Moyen des Emprunts d'État (TME) des 6 derniers mois. Le contexte de taux étant ce qu'il est, les taux techniques devraient <u>être négatifs</u>, mais comme l'impose la réglementation, ils restent scotchés à 0%.

D'anciens contrats d'épargne-retraite Madelin proposaient un taux technique garanti à chaque versement. Une perle rare aujourd'hui, qu'il est sans doute pertinent de conserver précieusement.

En revanche, pour les <u>PERP</u> et les <u>PER individuels</u>, le taux technique est obligatoirement nul.